

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes, pago adelantado.	0,50
Trimestre, id.	1,50
Número suelto.	0,10
Fuera, trimestre.	1,50

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE * * * *

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Se publica los días 8, 16, 24 y 30 — Director-Propietario: Cándido Cabello Sánchez

SOBRE EL CUNERISMO

Hay que obrar

Nuestra campaña contra el candidato cunero parece que va llegando á la entraña del pueblo, la opinión que yacía dormida como arrullada por el arpa mágica de Orfeo ha vuelto de su estado de postración, y dándose cuenta del indigno papel que estaba representando, parece que está decidida á dar la batalla al candidato cunero que impuesto contra nuestra voluntad, representa por parte de quien nos le impone soberbia oligarquía, y vil servilismo por parte de quien le acata, sin poner en juego todas sus energías para zafarse de él.

En tertulias donde concurren políticos significados de diferentes matices, en todas partes, palpita un evidente estado de opinión en contra del candidato cunero, estimando como una gran vergüenza para nosotros tolerarle, más es necesario convertir en obras aquello que se dice con la boca, no hay que dejarlo todo en mayor ó menor enérgico y florido parloteo, hay que obrar para que los resultados finales sean positivos, y nuestra dignidad de pueblo libre y consciente nos rebose por cima de la cabeza. ¿Qué D. Mariano Agrela, no nos ofrece garantías de ningún género por ser un elemento extraño entre nosotros? Pues á combatirlo, no con palabras, sino fomentando su enemiga entre los ignorantes, alentando á los indiferentes, y depositando todos nuestros votos en su contra el día de la elección. De esta forma conseguiremos nuestro fin, de otra solo conseguiremos ponernos en ridículo y aumentar nuestro desprestigio y condición de hombres completamente enlanados por todos conceptos.

Muy en breve daremos comienzo á nuestra campaña oral contra el cunero por los pueblos de este distrito, iremos á decir la verdad á esas pobres gentes del campo que desconocen cuales son sus derechos y á quienes no tienen en el concepto de hombres y sí de pobres bestias, á estos, les diremos lo que ellos son y el papel que representan en esta burda farsa que la política y la desaprensión de los hombres se sirvió inventar, y si logramos llevar al ánimo de esos pobres rústicos la conveniencia de nuestras predicaciones, el candidato cunero será arrojado de nuestros lares, habiendo cumplido con ello un sagrado deber de conciencia y de lo que pudiéramos llamar patriotismo regional.

Lo que representa Luis Hierro

EN

El distrito de Torrijos

Antes de entrar en materia, creo un deber de cortesía el dar las gracias al director de este semanario por la deferencia que ha tenido para conmigo, admitiéndome este modesto pero sincero artículo en las columnas de su periódico, es el que aquí, en el distrito de Torrijos más se lee, causa esta por la cual á él me he dirigido y no á otro, por ser lo que voy á exponer de gran interés para los electores de este distrito; recomendándoles mediten sobre mi modesta opinión antes de comprometerse con este ó aquel amigo del candidato conservador á la Diputación á Cortes. Y acto seguido paso á hacer sin circunloquios de ningún género una afirmación como esta: Yo soy conservador de toda mi vida y gran amigo particular de Luis Hierro, mas por cima de la amistad que desde niños con Luis me une, están los intereses de mi pueblo en el principal sentido, y la dignidad de los que tenemos la desgracia de llamarnos políticos en otro. Bien se yo que este artículo ha de valerme tal vez gruesos calificativos para mi

persona por parte de los que obran influidos por la pasión, mas es cosa esta que nada me importa, puesto que al obrar lo hago con rectitud de conciencia, exponiendo hechos inconcusos y claros como la luz, y libre de toda pasión y sistemático prejuicio, como verán todos aquellos que conozcan, aunque sea muy poco, la historia política de Luis Hierro en su relación con el distrito de Torrijos. Yo no conozco al Sr. Taramona nada más que de haber hablado una sola vez con él durante su primera elección, de él nada espero ni quiero como político, mas esto no quita para que en el caso presente la imparcialidad se sobre ponga á la idea política.

Luis Hierro como político en el distrito de Torrijos representa la inconsecuencia para nosotros los conservadores, y desempeñando el cargo de Diputado representó siempre la inconsecuencia como voy á demostrar.

Durante muchos años los amigos políticos de Luis Hierro que aquí eramos numerosos, reñimos por él rudas y encarnizadas batallas contra los elementos políticos del Sr. Benayas, con quien dicho sea de pasada no ha sido el distrito todo lo justo que debiera. Luis Hierro llegó á ser en el distrito de Torrijos una verdadera institución, nuestro legítimo é indiscutible representante durante la etapa conservadora. Y Luis Hierro sin tener para nada en cuenta su historia política y la consideración que debía de guardar para con sus amigos mudando un día de ideas como de camisa ingresó en el partido liberal histórico acaudillado por el Sr. Moret. No hizo esto porque el cuerpo electoral le fuera adverso en general, y sus amigos en particular, lo hizo nada más que por su matrimonio con la señora Marquesa de la Breña, visita de casa del Sr. Moret y parienta aunque lejana del difunto y eminente hombre público. Solamente por esto cuya idea de justificación de conducta sería una burla, abandonó Luis Hierro á sus amigos, fué un inconsecuente que pagó amistades con traiciones y favores con ingratitudes. A raíz de esto, en una entrevista que tuve con Luis Hierro, á quien particularmente quiero como á un hermano, en el Café Suizo de Madrid, le hice

notar la ligereza de su decisión que tan mal, como es lógico, había sentado á sus amigos, anunciándole las adversidades que en lo futuro tendría en el distrito como justo pago á su reprobable conducta para con aquellos que firmes en su puesto veían alejarse á quien equivocadamente tenían por leal camarada. Muerto Moret, quedó Luis Hierro completamente desamparado, quedó reducido á cero, y sin las más remotas esperanzas de poder representar al distrito en calidad de liberal, esto era un imposible puesto que para ello tenía que pedir auxilio y atraerse para sí á los elementos Benayistas, sus eternos enemigos, á los que fustigó, á los que para él como político solo tenían sentidos odios y justificados rencores. Puestas así las cosas Luis Hierro volvió los ojos á sus antiguos amigos, viéndose caído evolucionó e ingresó nuevamente en el partido conservador viniendo hoy como candidato ministerial á reclamar el apoyo de aquellos sus antiguos amigos á los cuales abandonó y á quienes quiere usar ahora como trampolín para saltar al Congreso de los Diputados. Mas como la prudencia exagerada suele degenerar en indignidad, la mayoría de los conservadores no estamos dispuestos á apoyarle, no queremos desempeñar el papel de pobres y ridículas marionetas movidas por Luis Hierro cuando mejor le plazca. No podemos ni debemos tener confianza en él, nuestra dignidad nos impide prestarle apoyo por desagradecido é inconsecuente, idea esta que palpita en el corazón del distrito y que yo como otros seremos los encargados de difundir más y más para no menoscabar nuestra dignidad y decoro. Además existen muchos que han contraído compromiso por vínculos de gratitud que no van á romper por un capricho de Luis Hierro.

Luis Hierro durante su ejercicio como Diputado por este distrito ha sido siempre la eterna inconsecuencia, jamás hizo nada que redundara en beneficio del distrito, vehemente y bilioso arrojo todo por la borda haciendo oídos de mercader ante las quejas de sus electores. Para demostrar que no hizo nada basta con recorrer los pueblos del distrito, en muchos de ellos os dirán:

Estas escuelas, esta Iglesia, esta Casa Consistorial, esta fuente pública, este reloj, este ramal de carretera se hizo por el Sr. Taramona ó el Sr. Benayas, pero jamás oireis decir: Esto se debe á Luis Hierro. Y los pueblos que no son mandadas de esclavos sujetos á odiosa tutela, ven claro lo que conviene á sus intereses y aquello escogen. Otra de las pruebas más inconcusa de la inconsecuencia de Luis Hierro es la siguiente:

Hierro fué el que presentó en el distrito á Julián Montalvo que se le eligió Diputado provincial, cargo que Montalvo, ha venido desempeñando durante muchos años hasta hace poco que se le ha transferido á su hijo D. Tomás. Pues bien, el que antes fué presentado, tiene en la presente ocasión que ir presentando

do á Luis Hierro. ¿Sabeis por qué? por la sencilla razón de que Luis Hierro no cultivo amistades ni hizo favores á nadie, creyendo que esto era una sola puesta á su disposición, Montalvo en cambio laboró, se creó una clientela que es ante la cual presenta á Luis Hierro en calidad de hijo pródigo.

Yo, con la mano puesta sobre el corazón recomiendo á mis paisanos que emitan sus sufragios á favor de aquel que ofrezca mayores garantías para el desarrollo material y moral del distrito, aquél que á su paso por los pueblos deje en ellos vanas palabras y sí obras de utilidad pública que beneficien á los pueblos. Y á vosotros los conservadores íntegros, los que no tenéis aún atrofiado el sentimiento de la dignidad política, recomiendo laboreis contra Luis Hierro que en el distrito de Torrijos representa la eterna INCONSECUENCIA.

S. R.

Torrijos Enero 1914.

LA ASOCIACIÓN DE LA PRENSA TOLEDANA

FUNCIÓN DE BENEFICIO

Esta brillantísima función se celebrará el próximo lunes á las nueve de la noche, y es seguro que dados los grandes atractivos que encierra serán pocos los toledanos que se quelean sin asistir á ella. La Junta Directiva ha hecho cuanto posible la ha sido por confeccionar un programa lucido y digno de la Asociación, y es muy cierto que ha visto colmadas sus aspiraciones.

Hé aquí el programa de la función que el día 2 se celebrará en Rojas.

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
- 2.º *Concierto*.—La brillante banda de la Academia de Infantería, ejecutará á telon corrido, las siguientes composiciones:
 - a) *Navascues*. Pasodoble.—Flores.
 - b) *Lakmé*. Fantasia de la ópera De-libes.
- 3.º Primer acto de la comedia de Martínez Sierra, *El ama de la casa*, interpretada por la compañía que dirige el Sr. Montijano.
- 4.º *Concierto*.—La eminente pianista, primer premio del Conservatorio de Música de Madrid, Srta. María Luisa Rico, interpretará al piano las siguientes composiciones:
 - a) *Toccata und Fuge* in D. moll.—Bach-Tansig.
 - b) *Grand Fantasie*, op. 15.—Schubert.
 - c) *Grand Polonaise*, op. 59.—Chopin.
- 5.º Representación del segundo acto de *El ama de la casa*.
- 6.º *Concierto*.—La banda de la Academia de Infantería, interpretará las obras siguientes:
 - a) 5.ª *Sinfonía* (andante) Beethoven.
 - b) *Una noche en Toledo*. Capricho descriptivo.—Gómez Camarero.
- 7.º **ESTRENO** del juguete cómico en un acto, original y en prosa, es-

crito expresamente para esta fiesta por el periodista toledano D. Cándido Cabello Sánchez, titulado: EL ABRAZO DE VERGARA, cuya interpretación estará á cargo de la Srta. Consuelo Montijano, Sra. García e individuos de la «Asociación de la Prensa».

Los precios de las localidades son los siguientes:

Palcos plateas sin entrada, 12,59 pesetas; palcos bajos, sin entradas, 10,00; palcos principales, sin entradas, 5,00; butaca, 2,50.

El impuesto del timbre está á cargo del público.

Los precios de las demás localidades son los de costumbre.

El teatro estará artísticamente adornado, las señoritas serán obsequiadas con flores traídas expresamente de Murcia. En un entracte se rifará entre las señoras y señoritas un precioso puño de sombrilla Imperio, construido para tal fin en nuestra renombrada Fábrica Nacional.

Los señores que tienen hecho pedido de localidades pueden pasar mañana domingo ó recogerlas en el domicilio de la Asociación que es la Redacción de *El Eco Toledano*, las localidades no recogidas serán puestas el lunes á la venta en la taquilla del teatro.

Son ya pocas las localidades que quedan y de aquí á mañana es seguro que se agotarán todas, así es que quien no quiera quedarse sin asistir á nuestra función se debe de proveer de localidades cuanto antes.

La fiesta lo merece.

BUTRAPELIA

Descortesía conservadora

ó

La Odisea de un cunero

No es este el título de un sainete del malogrado y castigo Ricardo de la Vega, es una eutrapelia mía, aunque con los personajes que en ella juegan se podía hacer un sainete en el que hubiera risa para todo el año como en el almanaque del gran

D. Mariano Castillo y Ocsiero, gran zaragozano, gran zaragatero, esto de zaragatero hay quien deja á D. Mariano á la altura de una indecorosa cucaracha, como es Relanzón, que desde que se ha quitado la barba ha hecho una carnicería entre las criadas de 30 reales con derecho á sisa y novio á la puerta.

Aquellos mortales que hayan aspirado, aspiren ó aspirasen á conseguir un acta de *guagua* y que por causa de la envidia que les inspire nuestro cunero (q. D. g) tengan su espíritu más retorcido que un churro, les aconsejo que deponga de su animatan feo pecado capital. Nuestro cunero no es digno de envidia y si de lástima y asaz á la par que luen-

ga conmiscración como diria alguno de nuestros cultiparlistas. No, señores, á nuestro cunero no le dan la cosa hecha como vulgarmente se dice, no marcha por un sendero lleno de flores donde á su paso le obsequian con borregos, palomas más ó menos torcaces y zambombitas de mazapán, todo lo contrario, el cunero está pasando más fatigas que Anibal en las Termópilas, y más sudores que Gregorio Ledesma cada vez que tiene que hablar en público, el buen cunero en su camino sufre frecuentes sofiones, capaces de dejar á uno más pálido que se queda mi buen amigo Tomasi-to Montalvo cuando oye asegurar que triunfará Taramona.

El candidato cunero no parece sino que es un propagandista del bacilo de Koch, los primates del partido conservador huyen de él, no van nunca en su compañía, ambula por las calles de nuestra imperial en compañía de conservadores del grupo Z.

Algunas veces le acompaña el simpático D. Evencio, el cunero escucha sus consejos, recibe agradecido su consuelo, y mira á este hombre humanitario y... natural de Yuncillos, tiernamente, le flecha con la misma dulzura que el gran Atajerjes flechaba á la pundorosa, caritativa, honesta y piadosa Ester, al mismo tiempo que viene á su memoria aquello de

¡Pero es más espantosa todavía la soledad de dos en compañía!

¿Por qué no irán los primates conservadores con el cunero? ¿No comprenden estos señores honorables, graves y más serios que un ataúd, que tal cosa es una gran falta de cortesía? ¿No se les alcanza que ponen á su candidato en una situación desairada y violenta?

El pobre Sr. Agrela va á los pueblos y no encuentra á nadie, los mayores contribuyentes cuando le ven venir se esconden, y al preguntar el cunero por ellos le dicen que están fuera, ¡nunca encuentra á nadie! ¡Triste odísca la suya! ¡Es para suicidarse!

El otro día no tenía quien le acompañara á Magán y tuvieron que echar mano de Millán, el estanquero de la calle de las Cadenas, á quien rogaron encarecidamente que les acompañara por ser de allí y en donde tiene tantos votos é influencia como yo en Vitigudino.

Por si todo esto era poco, á última hora se ha hecho su amigo el bufo Jesus García, van juntos al café, las gentes se asoman por los cristales y dicen:

—¡Pobre señor, bien se conoce que no es de aquí!

En el café, el modorro García le explica la cuadratura del círculo, lo bueno que es el carbón de alcornoque para los braseros y le asegura un triunfo grandioso con la misma naturalidad con que se come un cochinitillo asao que es cosa de su cuerda.

¿No tiene el Sr. Agrela tan siquiera en Toledo un sólo amigo que le aconseje y le haga historia de ciertas y determinadas personas? ¿Es que todos le ven

caminar con gusto hacia el precipicio y solo están esperando que se estrelle?

Yo, enemigo político del Sr. Agrela, pero enemigo noble y al cual me dirijo como caballero y persona digna que es, le aconsejo bajo mi palabra de honor que no se deje de acompañar por determinadas personas que solo le ponen en evidencia y manifiesto ridículo.

Los chicos ya cantan por ahí lo siguiente:

No va á tener ni tres votos el candidato cunero, por que se ha echado de amigo al célebre Carbonero.

¡Lo que hace no conocer el naipel!
PEPITO AMADOR.

En el distrito de Illescas

Don Remigio Valdes

Por el distrito de Illescas que está hartado del cunero palatino Sr. Duque de Alba, quien jamás se preocupó por la más mínima cosa relacionada con el distrito, presenta su candidatura como liberal independiente D. Remigio Valdés.

El Sr. Valdés, acaudalado propietario, es hijo del distrito donde cuenta con generales simpatías por su gran arraigo y prestigio, su candidatura es seguro que será apoyada por todos sin distinción de matices políticos, para derrotar al Sr. Duque de Alba, que tan malquisto se halla en el distrito que jamás visitó.

Hombres como el Sr. Valdés, que por amor á su patria chica tienen un tan noble gesto de gallardía merece, que todos le presten su decidido concurso, para llevarle al Congreso, donde laborará en pro del distrito que le vio nacer.

DENUNCIA FALSA

El Concejal católico Sr. Moraleda, formuló en pública sesión una grave denuncia contra un respetable médico de la Beneficencia Municipal, diciendo que había sido llamado para que asistiera á un enfermo y que á pesar de haber transcurrido varios días aún no se había presentado el médico para asistir al paciente.

Tales manifestaciones cayeron en el salón de sesiones como un pedazo de carne en una jauría de perros, algunos romanonistas al oír el nombre del médico enseñaron sus dientes dispuestos hacer presa, pero el Alcalde cortó todo ello al manifestar que llamaría á su despacho al médico y una vez depurados los hechos, si había incurrido en tan grave negligencia le impondría el castigo que mereciera. Efectivamente, el Sr. Alcalde llamó á su despacho al doctor acusado, y manifestó que fué llamado para visitar á un enfermo, que fué enseguida á la casa donde se le indicó y que al llegar allí le digeron que el individuo por quien preguntaba no vivía allí, ante esta el médico se volvió lamentando como es natural se le tomara á chacota. Ante estas manifestaciones, comprobadas por medio de testigos, el Sr. Alcalde volvió á llamar á su despacho al médico y al concejal denunciante, y allí los dos frente á frente, según informes el doctor puso de vuelta y media aunque tanto como se merecía el Sr. Moraleda que rojo como una cereza ante tal coladura se cogió

la cabeza con las dos manos al mismo tiempo que decía para sí y como buen católico:—¡Virgen Santísima! ¡Qué es esto que tengo entre las manos, una cabeza ó un bolichel!

Lo ocurrido es verdaderamente intolerable, y la culpa no la tiene nadie más que los electores por llevar al Concejo cerebros tan privilegiados como el señor Moraleda, que ponen á la Corporación en la misma picota con sus genialidades.

¿Por que no meditó el Sr. Moraleda el alcance y la responsabilidad de sus palabras antes de soltar una barbaridad de tal índole? ¿O es que se cree que la reputación, el honor y la dignidad de un caballero está á merced de cualquier Concejal más ó menos católico y Moraleda?

Para hacer afirmaciones de índole tan grave hay que ir provisto de pruebas irrefutables, so pena de caer en las redes del eódigo por delito de calumnia.

Por ejemplo: Si nosotros, sin pruebas para demostrarlo y faltando á la verdad digéramos que el Sr. Moraleda es un inmoral, porque al mismo tiempo que Concejal es contratista del Teatro de Rojas, propiedad del Municipio, sin tener para ello más pruebas que haberle visto en un andamio del teatro, desde el cual decía á las muchachas que pasaban piropos no tan católicos como el católico Sr. Moraleda.

Como esto no es verdad, si lo digéramos, no podríamos probarlo, y el señor Moraleda herido en su dignidad y moralidad pondría el grito en el cielo y hasta es posible que nos hiciese responder de lo dicho ante el Juzgado. Pues medite sobre esto, y vera como lo hecho por él con ese señor médico es ligereza que se debe de pagar con algo más que el fornuístico, necio y apollado «usted dispense».

En la próxima sesión tenemos entendido que el Sr. Moraleda cantará públicamente la gallina, dando al doctor citado toda clase de explicaciones.

¡Es lo menos que se puede hacer!

El Sr. Gómez Mata no es Tontolini etc. etc.

El Sr. Gómez Mata se ha acercado á nosotros para rogarnos rectificásemos varias afirmaciones hechas con relación al susodicho Sr. Gómez. Por creerlo justo hacemos constar:

- 1.º Que el Sr. Gómez Mata no es Tontolini como el ex-Alcalde de Madrid y el célebre pelicularo del mismo nombre.
- 2.º Que al Sr. Gómez Mata no le ha regalado el candidato cunero un puro filipino y una caja de cerillas con fototipia, ni aun de cocina.
- 3.º Que el Sr. Gómez Mata no necesita otros lentes ni otra cara por que está muy conforme con lo que tiene.

Como son estas las rectificaciones que nos pide el Sr. Gómez Mata, nosotros las hacemos muy gustosos y..... ¡Arrea que vas por hilo!

NOTICIAS

Hoy ha llegado á Toledo la bellísima señorita y eminente pianista María Luisa Rico para tomar parte en la función de beneficio de la Asociación de la Prensa. Sea bien venida.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta al acaudalado propietario de Menasalbas D. Modesto Escalera, querido amigo nuestro.

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS
 DE
Francisco Martínez

Especialidad de la casa
 la preparación de los albaricoques
 Santo Tomé, 17

IMPRENTA

DE

FELIPE RAMIREZ Y BENITO

IMPRESOR DECANO

S-TENDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á precios fabulosos.
 Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.
 Recibos para corporaciones ó sociedades, carteles, circulares, facturas
 y toda clase de modelaciones,

todo casi á mitad de precio

DISPONIBLE

DISPONIBLE